



La antigua enfermería de esclavos en Manaca Iznaga es un edificio de alto valor patrimonial en el Valle de los Ingenios. /Foto: Luis Miguel Quevedo

Espacios Manaca gana protagonismo en Trinidad

Ana Martha Panadés

Espacios Manaca se concibe como un centro de gestión sociocultural con beneficios para toda la comunidad. En lo que fue la enfermería de esclavos de uno de los ingenios más famosos del Valle de los Ingenios, renace un edificio de gran valor histórico y patrimonial.

Como resultado de la colaboración entre la Organización No Gubernamental (ONG) Arquitectura sin Fronteras, de la demarcación de Andalucía, España, y la Oficina del Conservador de la Ciudad de Trinidad y el Valle de los Ingenios, cobró vida este proyecto que contribuirá a la educación, la sensibilización y la formación de capacidades de los habitantes del asentamiento rural.

Con tales argumentos, la iniciativa fue presentada a las agencias financiadoras internacionales y hoy cuenta con 725 640 euros para su ejecución, provenientes

de la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo, que posibilitarán la rehabilitación integral del inmueble.

Olga Dulce María Ormaechea Cazalis, arquitecta y responsable técnica para los proyectos con Cuba de esta ONG, sostuvo varios intercambios con especialistas de la Oficina trinitaria y con vecinos de la propia comunidad que será beneficiada por estas acciones.

Según Lisa Robaina Acosta, especialista de Cooperación Internacional de la institución, el edificio —con un alto valor patrimonial y parte de la ruta de las personas esclavizadas— requería una intervención capital, pero no se contaba con los fondos necesarios para acometer una acción constructiva de tal envergadura.

“El espíritu de este proyecto no solo es recuperar el espacio, sino convertirlo en un medio para el trabajo sociocultural. Podrá comprenderse mejor el Valle desde ahí; la población interesada recibirá cursos de capacita-

ción sobre temas afines a las actividades a las que dedican su vida; los niños tendrán espacio para consulta de libros y uso de computadoras, y se realizarán actividades culturales de todas las manifestaciones artísticas”, añadió Robaina Acosta.

En una primera etapa, con presupuesto de la Oficina del Conservador de Trinidad, se trabaja en la limpieza y consolidación estructural del edificio. Efrén Ortiz Amaró, jefe de obra de la mipyme Todo Madera comentó a *Escambray* que para estas labores se ha contratado fuerza de la propia comunidad, sobre todo jóvenes, y esperan incorporar nuevos brazos una vez que se incrementa el ritmo constructivo.

Esta propuesta anda muy a tono con las nuevas exigencias ambientales y de sostenibilidad energética, pues incluye la instalación de paneles solares que podrán beneficiar, incluso, a los vecinos del poblado. Los vehículos asociados al proyecto serán igualmente eléctricos.

MiTurno para la compra del gas licuado

El nuevo sistema de adquisición permite que los clientes desde un dispositivo móvil puedan reservar su número en la cola. Luego que concluyan las listas vigentes, comenzará esta nueva modalidad

Rosa Blanco Martínez

Desde el 28 de junio los clientes de gas licuado en Sancti Spíritus comenzaron a acceder mediante su última versión de TransferMóvil a MiTurno, un organizador de cola online que se creó a nivel de país con el propósito de agilizar el procedimiento para la compra del producto y otros trámites, sin que sea necesario estar pendiente de un listado que se crea en los puntos de venta.

Se trata de un medio que permite a cualquier persona, con un teléfono digital, una cuenta anclada a TransferMóvil y una conexión que puede ser hasta en 2G, reservar su turno y el de otros dos clientes que así lo necesiten, en tanto la propia plataforma le confirma sobre el pago por este trámite y la posición en la cola.

En declaraciones a *Escambray*, José Alberto Martínez Quintana, jefe de la Casa Comercial del Gas en Sancti Spíritus, dijo que 24 horas antes de la fecha de compra se le notifica al cliente para la realización de la misma, y este tiene la opción de cancelar su turno o cambiarlo para otro momento en caso de no poder asistir por algún motivo, siempre y cuando sea al menos con 48 horas de antelación.

Igualmente, aclaró que, aunque desde hace algunas semanas ya se accede a este organizador virtual, no se iniciaría este nuevo procedimiento hasta tanto no se concluyan los listados existentes en cada uno de los puntos de venta (10) radicados en la ciudad cabecera provincial.

Martínez Quintana acotó que aquellas personas que no cuentan con un teléfono inteligente o no sepan realizar este tipo de operación, recibirán un tratamiento diferenciado, tal y como sucede con los que solicitan trámites relacionados con el servicio de gas, los cuales desde el primero de febrero se realizan también

a través de MiTurno, en tanto añadió que a los casos en condiciones de vulnerabilidad siempre se les da la posibilidad de acceder mediante un autorizo.

“Esa misma variante es la que vamos a aplicar con los clientes que no tengan la posibilidad de realizar reserva para su turno utilizando la plataforma, ya sea un caso social o de otra índole, los cuales pueden dirigirse a la Casa Comercial los viernes y allí se les tramitaría su capacidad para la compra posteriormente en el punto que le corresponda”, apuntó el jefe de la Casa Comercial.



Los clientes ya pueden reservar para cuando exista disponibilidad del producto.

Acciones constructivas devuelven vitalidad a unidades de alojamiento

El período de prestación de servicios no concluye en agosto, sino que se extiende hasta octubre. Los interesados pueden dirigirse al Buró de Reservaciones en la cabecera provincial después de concluida la etapa estival



Las instalaciones muestran mejor imagen y mayor confort. /Foto: Alien Fernández

Yoanna Herrera

Luego de extensas jornadas constructivas y de remozamiento, la Empresa Provincial de Alojamiento Sancti Spíritus vuelve a prestar servicios a los espirituanos en aras de asegurar una etapa veraniega con precios más asequibles y mejor confort de sus instalaciones.

De acuerdo con Geobel Pérez Gallo, director de la entidad, en comparación con años precedentes, el ambiente es hoy diferente en cuanto al estado constructivo y los servicios que se brindan por parte de los trabajadores.

Al decir del directivo, el impul-

so para devolver la vitalidad a los centros tuvo lugar a partir de una indicación del Gobierno en la provincia, que llamó a restablecer, con el apoyo de otras entidades del territorio, las unidades que en etapas precedentes formaban parte de los planes vacacionales en julio y agosto.

“Teníamos una situación deplorable, crítica, y en estos momentos podemos ver la comodidad que se ha logrado y el entorno favorable de cada una de las villas para el disfrute de nuestra población”, apuntó.

“Inicialmente hicimos un recorrido y un levantamiento villa por villa, y en muchas de ellas nos acompañaron directores de empre-

sas provinciales que iban a asumir la recuperación de las habitaciones y así contar con las mismas para el disfrute de sus trabajadores. La disposición fue total”.

Los aseguramientos en cuanto a la alimentación para quienes se hospedan en las instalaciones de la Empresa de Alojamiento Sancti Spíritus están garantizados, a pesar de la situación compleja del país, apuntó el directivo.

Acotó, además, que el período de prestación de servicios no concluye en agosto, sino que se extiende hasta octubre. Los interesados pueden dirigirse al Buró de Reservaciones en la cabecera provincial después de concluida la etapa estival.